المحاضرة السادسة
حروف العطف   (الواو_الفاء_ثم)

*عطف النسق..

هو من نسقت الشئ نسقاً إذا أتيت به متتابعاً.

إصطلاحا: تابع يتوسط بينه وبين متبوعه أحد حروف العطف .

وحروف العطف تنقسم إلى ثلاثة أقسام/

1)مايشرك في اللفظ فقط وهي:  بل_لكن_لا

    مثل:ماقــــــام زيدُ بل عمرو

            مــاقــام زيدُ لــكـن عمرو

           نفي               إثبات 

    جـــاء زيدُ لاعـــمرو

     إثبات         نفي

2) مايشرك لفظاً ومعنى وهو أربعة (الواو_الفاء_ثم_حتى)
جاء زيدُ وعمرو

جاء زيدُ فعمرو

جاء زيدُ ثم عمرو

جاء القومَ حتى عمرو

3)مايشرك لفظاً تارة فقط ولفظاً ومعنى تارة أخرى  "أم"  و  "أو"                                                

((سواء عليهم أأنذرتهم أم لم تنذرهم))               ((جالس العلماء أو الزهاد))

                                          *الــــــــــــــــــواو*

من الحروف التي تشرك المعطوف على المعطوف عليه في اللفظ والحكم وتدخل على الأسماء والأفعال والجمل ولها معان عدة.

1)مطلق الجمع  مثل: قام زيد ومحمد

فهذا المثال يحتمل ثلاثة أوجه /

1- أن يكون زيد ومحمد قاما معاً

2- أن يكون زيد قام أولاً
3- أن يكون محمد قام أولاً
فإذا أردت التحديد أتيت بالقرنيه فأقول : جاء زيد ومحمد قلبه,أو بعده أو معه .

2)تأتي بمعنى (مع) مثل: استوى الماءُ والخشبةَ_ جاء البرد والطيالسة

3) تأتي بمعنى (أو) فتكون للتخيير 

   مثل : الكلمة اسم وفعل وحرف.

ومثله قوله تعالى: ((فأنكحوا ماطاب لكم من النساء مثى وثلاث ورباع ))

4) تأتي بمعنى الحال مثل: جاء زيد والشمس طالعة __ جاء زيد وقد طلعت الشمس .

فتجمع بين الحال وصاحب الحال.

_الأستئناف وهي تسمى واو الأبتداء ..ويكون مابعدها جملة غير متعلقة بما قبلها في المعنى ولامشاركة لها في الإعراب مثل:

((ثم قضى أجلاً وأجل مسمى عنده))            ((هل تعلم له سميا))       ((ويقول الأنسان)) 

*بمعنى "رب"

وبلدة ليس بط أنيس                    إلا اليعانير وإلا العيس 

*واو الجر..

وتجر الظاهر دون المضمر مثل: ((ص, والقرآن ذي الذكر))          ((والفجر وليال عشر))

إن جاءت معها  "واو" أخرى فإنها تكون واو العطف .

إن جاءت معها "الفاء"    هي أيضا من حروف العطف التي تشرك في الإعراب والحكم وتدخل على الأسماء والأفعال ولها معان عدة منها /

1) الترتيب والتعقيب 

جاء زيد فعمرو   .. دلت على قيام عمرو بعد زيد بلا مهلة فالفاء تشارك"ثم" في الترتيب لكن "ثم" تفيد الترتيب بإنفصال والفاء تفيده بإتصال .

وهذا التعقيب يكون  في كل شي بحسبه عرفاً فيقال:

تزوج فلان فولد له ولد    (لأنه لم يكن بين الزواج والولادة شئ آخر)
((الذي خلق فسوى))      (ليس هناك شئ آخر بين الخلق والتسوية )

 (كل حي يولد فيموت)

2) رابطة للجواب وتسمى فاء الجزاء وهي الواقعه في جواب الشرط مثل :  من يصدق فإني أكرمه . 

3) العله والسبب مثل :   ((فوكزه موسى فقضى عليه ))
                                                  * ثــــــــــــــــــــــــــــــــم*

وهي من الحروف التي تفيد الاشتراك في اللفظ والحكم وتأتي لمعان منها / 

1) الترتيب والمهله مثل :      حضور زيد ثم عمرو 

أفادت حضور زيد أولاً وحضور عمرو بعده بفتره أي مع شئ من التراخي .

2) الإستئناف , أي ابتدائيه 

أن يكون بعدها مبتدأ وخبر مثل :   أقول لك اضرب زيداً ثم أنت تترك الضرب .

(( قل الله ينجيكم منها ومن كل كرب ثم أنتم تشركون )) .

 الأســــــــــــــــــــــــــــــــــتـــــــــــــخـــــــــــــــــــراج
استخرجي:

1- واو تفيد الاستئناف وأعربي مابعدها ؟

ج:               و هو    الصادق   المصدوق 

    استئنافيه مبتدأ    خبر        خبر ثان 

2- ضميران متصلان أحدهما في محل جر والآخر في محل نصب ؟

                                                         أحدكم                  حدثنا(ضمير مبني في محل نصب مفعول به)                                                      
                                                          مضاف إليه
3- فعل مبني للمجهول وعيني نائب الفاعل ؟

ج :     يؤمر باربع كلمات ( نائب فاعل)

           ((يرسل إليه الملك)) 

4- حرف عطف يفيد التراخي؟

         ج:    ثم يكون .

5- اسم إشارة للمفرد وبيني موقعه من الاعراب؟

ج:  ذلك   .. اسم اشارة مبني على السكون في محل جر بالإضافة .

6- فاء استئنافيه واعربي مابعدها ؟

ج:  فإ ن الرجل ليعمل 

ف إن ,, حرف نصب وتوكيد _ الرجل ,, اسمها _    الخبر ,,هي ومابعدها 

7- حرف عطف يفيد التعقيب ؟

ج:  فيعمُل   _    فيدخلها 
                                                 المحاضرة السابعه
النداء : بناء فعل لأمر .
النداء/

هو طلب الأقبال بحرف نائب  مناب أدعو .

حروف النداء  :  (   أيْ _ أيا _هيا_ الهمزة ..   نحو أزيد أقبل .
وأعم هذه الحروف هي ( يا )

          "   المنادى "       من حيث الأعراب والبناء 

1) إن كان المنادى 
      نكرة مقصوده ,, يارجل أقبل 

اذا كنت أريد رجلاً بعينه (معرفه)      يازيد                         _     يازيدان                        _     يازيدون  

فإنه يبنى على مايرفع به,, مبني على الضم في محل نصب  /   مبني على الألف في محل نصب   /  مبني على الواو في محل نصب
2) ان كان المنادى ,,نكرة غير مقصوده 

            ياغافلاً والموت يطلبه 

           وقول الأعمى : يارجلاً خذ بيدي 

مضاف مثل : ياصاحبة البيت 

شبيه بالمضاف: يارفيقاً بالعباد 

فإنه يكون منصوب على أنه مفعول به وناصبه الفعل المقدر 

فأصل : يازيد ..أدعو زيداً محذوف الفعل ودل عليه حرف النداء (يا)

*ملحوظة:

لايجوز نداء مافيه (أل ) التعريف فلا يقال : ياالغلام  لأن الغلام (نكره مقصوده فيها معرف ومقصود ) و"أل" معرفه ولا يجمع بين أداتي تعريف ..

إلا أن أداة النداء تجمع مع لفظ الجلاله فقط فيقال: (يا الله ) والاكثر أن يحذف حرف النداء مع لفظ الجلالة ويعوض عنها بالميم فيقال : (اللهم ) فهو منادى مبني على الضم في محل نصب وحذف منه حرف النداء وعوض عنه بالميم.

* نـــــــــــــــداء     أي *

اذا نوديت (أي) فهي نكرة مقصودة تكون مبنية على الضم وتلزمها "هاء" التنبيه المفتوحه وتؤنث لتأنيث الاسم الذي يأتي بعدها والذي يعرب صفه مثل :  ((يأيها الأنسان))          ((ياأيتها النفس المطمئنه))

يأيها: منادى مبني على الضم في محل نصب والهاء للتنبيه .

الأنسان: صفه مرفوعه لأن الصفة تتبع الموصوف في إعرابه .

والمقصود هنا بالنداء هو مابعدها ولكن جاءت "أي" وصله الى ندائه لأن مامنه (أل) لاينادى .

         * بـــــــــــــنــــــــــاء فــــعـــــل الأمــــــــــــــــــر*
يصاغ فعل الأمر من الفعل المضارع بعد حذف حرف المضارعة دون أي تغير 

يكتب_كتب_اكتب

يجلس_جلس_اجلس

يفتح _فتح_ افتح 

_ اذا حذفنا حرف المضارعه أدى ذلك إلى أن اول الفعل يبقى ساكناً وذلك لايوجد في اللغة العربيه ولذلك لابد أن نأتي بهمزة وصل توصلنا الى النطق بالساكن .

فإن كانت عين الفعل مضمومه ننطق الهمزة مضمومه .

فإن كانت عين الفعل مكسوره أو مفتوحه ننطق الهمزة مكسورة .

بذلك فان الفعل للأمر يبنى على مايجزم به المضارع .

  يبنى على السكون اذا لم يتصل به شئ او اتصلت به نون النسوة مثل:

اجتهد  (فعل أمر مبني على السكون )

اجتهدن (فعل أمر مبني على السكون ونون النسوة ضمير مبني في محل رفع فاعل )

_ يبنى على حذف حرف العلة ان كان معتل الآخر مثل:  اسع _  ارم _  ادع ( فعل أ؟مر مبني على حذف حرف العلة والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت ) .

_يبنى على حذف النون اذا اتصل به واو الجماعه أو ياء المفردة المخاطبه او ألف الاثنين 

               اجتهدوا _ اجتهدا _ اجتهدِي      ( فعل أمر مبني على حذف النون) .

_ يبنى على الفتح اذا اتصلت به نون التوكيد المباشرة مثل : 

   اجتهدن : فعل امر مبني على الفتح لأتصاله بنون التوكيد والفاعل   

الأســــــــــــــــــــــــــــــــــتـــــــــــــخـــــــــــــــــــراج
   1-    موصوله وبيني صلتها وموقعها من الإعراب؟

ج:   بما أمر (في محل جر بحرف الجر) .

      ((وما رزقناكم))  في محل جر بالإضافة .

2- حرف ناسخ وبيني اسمه وخبره؟

ج:   ((إن الله طيب))      الله  / اسمها    ,,   طيب / خبرها 

4- فعل أمر مبني على حذف النون ؟

ج:   كلوا _ اعملوا .

5- فعل مضارع مرفوع ؟     ج : لايقبلُ .

6- مفعول به منصوب بالياء؟    ج: يريه _ المؤمنين _ المرسلين .
7_ واو للحال؟    

ج:  ومطعمه حرام_ ومشربه حرام _ وملبسه حرام_ وغزى بالحرام .

7- فعل مبني للمجهول وعيني نائب الفاعل ؟

   ج:  غذي بالحرام                                              يستجاب له 

نائب الفاعل ضمير مستتر تقديره هو                             نائب الفاعل 

8- منادى منصوب ؟    ج:  يارب 

9- منادى مبني ؟   ج:  يأيها الناس

10- اسم معتل وبيني  علامة إعرابه ؟

ج:  عدِيٌ (فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمه الظاهره) .

المحاضرة الثامنه
*صيغ المبالغة

*اسم فاعل

*اسم المفعول 

                             *اســـــــــــــــــــم الــــفاعــــــــــل*

هو اسم مصوغ لما وقع منه الفعل أو قام به

                نبيل شاعر                     الشباك منكسر 

& صوغه من الثلاثي

1)يصاغ الثلاثي على وزن فاعل  اذا كان الفعل صحيح 

زيد فاهم الدرس_ زيد كاتب الدرس_ زيد جالس فوق المقعد

2)ان كان أجوفاً أي وسطه حرف عله قلبت ألفه إلى همزة مثل :

قال = قائل    _  باع = بائع   _ صام = صائم 

3)ان كان ناقصا  وهو الذي أخره حرف علة 

سعى = ساعٍ      رمى= رامٍ       دعى=داعٍ       قضى= قاضٍ

فإنه تحذف  منه اللام في حالة الرفع والجر أما النصب فتظهر الياء ولاتحذف:

قال قاضٍ _ مررت بقاضٍ         بحذف الياء

رأيت قاضياً 

&صوغه من غير الثلاثي

يأتي المضارع من الماضي ثم إبدال حرف المضارعه ميماً مضمونه وكسر ماقبل الآخر .

مثل :  أحسن _يُحْسِن _ مُحْسِن _ انطلق _ ينطلق _ مُنْطَلق 

* أبــــــــــــــــنــــــــــية المبالغة *

هي أبنية تفيد المبالغة في اسم الفاعل كماً أو كيفاً 

وهي تصاغ من الثلاثي المتعدى ولها صيغ خمسة مشهورة :
فقال: نصار _ علام_ كذاب_هماز_غام 

مفعال_مقدام_مصداق_منحار

فعول_شكور_غضوب_غفور_كذوب

فعيل_عليم_خبير_حليم_رحيم_سميع

فَعِل_ حَذِر_شرِه_نَهِم

*اســــــــــــــــــم المفعول *

هو اسم مصوغ لما وقع عليه الفعل 
_يصاغ من الثلاثي: على وزن مفعول 

الدرس مفهوم _ والدرس مكتوب 

 _يصاغ من غير الثلاثي 
بزنة اسم الفاعل إلا انه يفتح ماقبل الآخر نحو: اختصر_يختصر_مخْتَصَر_مُسْتطَرمن استطر .

مــــــــــــشـــــــــاركات :

هاتي اسم الفاعل مما يأتي /

((وكان الله شاكراً عليماً))

((وأحسنوا إن الله يحب المحسنين))

((كذلك يطبع الله على كل قلب متكبرجبار))
((ومتعوهن على الموسع قدره وعلى المقتر  قدره))

المبــــــالغة..

((وهو الغفور الودود ذو العرش المجيد فعال لما يريد))
 اسم المفعول ..

((السماء ذات البروج واليوم الموعود وشاهد ومشهودقتل أصحاب الأخدود ))

((أرجعي إلى ربك راضية مرضية))

((ونبئهم أن الماء قسمته بينهم كل شرب محتضر))

((وربنا الرحمنالمستعان))

*قال حكيم..

المرء مخبوء تحت لسانه كل مبذول مملول وكل ممنوع مرغوب فيه 

الأســــــــــــــــــــــــــــــــــتـــــــــــــخـــــــــــــــــــراج
استخرجي اسم الفاعل من الأبيات وبيني الفعل الذي اخذت منه 

نافعى_صاحبي_نفع _صحب 

مُبْدٍ  _  أبدى

عافى _ طامى _ ضافى  _عفى _ طمى _ ضفى                   مُجْنِح _ أجنح 

_استخرجي صيغ المبالغه وبيني فعلها : 

قؤول _ أصيل_ جهول _مميل_ سؤول_ رحيل

 قال_  أصل  _  جهل _ ممل _ سأل  _  رحل 

رجيل-أصيل                 رجل- أَصَل

_حرف يفيد التشبيه مبينه اسمه وخبره:

  كأنهم نشاوى                 كأنهم:اسمها

نشاوى: خبرها مرفوع بالضمه المقدره منعا من ظهورها التعدد.

_فعل ناسخ وبيني اسمه وخبره:

ليس  نافعى

اسمها محذوف تقديره هو يعود على الذي.            اسم فاعل يعمل عمل الفعل والفاعل ضمير مستتر والياء مفعول.

_فعل مضارع منصوب وبيني علامة نصبه  وآخر مجزوم وبيني علامة جزمه :

             لن يلبث_الفتحة                 لم يستعن _السكون

      أن يتهضموا_حذف النون
_اسم موصول وبيني صلته:   الذي ليس نافعى                                            دعواتكم..تغريد
                                                                                                                                                                                                                            ل . س
